

1 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ LESTE (SECRETARIADA) – GRAVAÇÃO
2 DISPONÍVEL – No dia 19 de outubro de 2023, quinta-feira às 14 horas por videoconferência,
3 reuniram-se os membros do Subcomitê Trecho Leste com os pontos de pauta: **1) Aprovação**
4 **de pauta; 2) Aprovação de ata do dia 06/07/2023; 3) Homologação da entrada do Instituto**
5 **ASA; 4) Indicação de membro para o GT Infraestrutura Verde; 5) Saneamento Rural; 6)**
6 **Atualização do Projeto Produtor de Água da Bacia do Rio Guapi-Macacu (INEA); 7)**
7 **Apresentação do PAP 2024-2027 (AGEVAP); 8) Rodas de conversa (Segurança Hídrica**
8 **no Leste da Baía de Guanabara); 9) Carta aos municípios (Segurança Hídrica no Leste**
9 **da Baía de Guanabara); 10) Proposta de celebração dos 18 anos do CBH-BG na sub-**
10 **região; 11) Assuntos gerais.** Iniciada a reunião, com quórum de segunda chamada, às 14h15min,
11 com o item **1) Aprovação de pauta.** Após análise, a pauta foi aprovada por unanimidade. **2) Aprovação**
12 **de ata do dia 06/07/2023.** Colocada em aprovação, os membros indicaram as correções ortográficas a
13 serem feitas. Após aplicadas, a ata foi aprovada. **3) Homologação da entrada do Instituto ASA.** Foi
14 informada a entrada dos membros Lorena Asevedo e Denis Rodrigues. A Sra. Lorena Asevedo fez uma
15 breve apresentação relatando sua trajetória até chegar ao subcomitê. Os presentes deram boas-vindas
16 aos novos integrantes. Após as dúvidas que surgiram e sanadas, foi passado ao próximo item de pauta.
17 **4) Indicação de membro para o GT Infraestrutura Verde.** O Sr. Halphy Rodrigues explicou,
18 detalhadamente, o papel que o representante exercerá, que é monitorar e acompanhar, dentro do GT
19 Infraestrutura Verde – Cuidar de Programas e Projetos focados em Infraestrutura Verde. Sr. Dennis
20 Rodrigues perguntou quais são os GT's que existem e o Sr. Halphy Rodrigues respondeu e solicitou
21 aos interessados que se manifestassem. O Sr. Thiago Leal foi indicado como representante, via chat.
22 O Sr. Thiago Leal agradeceu a indicação, mas informou, por hora, não possuir tempo para assumir tal
23 compromisso. Não havendo mais nenhuma indicação, o Sr. João Alberto sugeriu dar continuidade aos
24 pontos de pautas e deixar as indicações em aberto durante a reunião. Sugestão aprovada. **5)**
25 **Saneamento Rural.** O Sr. Elielson Teixeira iniciou sua apresentação dando informes a cerca do
26 processo de Saneamento Rural e que estão tentando realizá-lo por via consórcio Leste Metropolitano.
27 Foi feito também um trabalho junto aos municípios para que a AGEVAP tenha a informação necessária
28 para a identificação das áreas que possuem necessidade de saneamento e feita a hierarquização de
29 áreas prioritárias. Teve-se o retorno do Comitê Leste e na próxima semana será realizada uma reunião
30 junto à AGEVAP para aprovação do convênio de repasses dos recursos, para que posteriormente seja
31 feita a licitação dos serviços. O Sr. João Alberto indagou sobre o valor que será usado e informou que
32 fez uma solicitação para apresentação do PAP (Plano de Aplicação Plurianual), que está em vigor, mas
33 não foi contemplado. Após analisar as planilhas do PAP, Sr. João Alberto informou ter feito um resumo



34 considerando o rateio consensual definido pelo comitê CBH-BG, no ano de 2019, onde os subcomitês
35 Leste e o Oeste teriam 30% cada um, e os subcomitês lagunares com 10% cada. Com isso, chegou ao
36 valor de R\$ 8.386.505,00, subtraindo o valor de R\$ 208.438,00 usados no projeto básico Guapi-mirim.
37 Totalizando o valor de R\$ 8.178.067,00. Informou não ter mais visto, dentro dos usos do Comitê, esse
38 rateio. Também questionou se houve alguma resolução cancelando o rateio. A Sra. Carolina Martins
39 pediu desculpas pois não ficou sabendo da solicitação relativa à apresentação do PAP vigente, que é
40 da Resolução nº 114 e comunicou que estava fazendo os cálculos relativos ao planejamento, para o
41 próximo ano, dos recursos disponíveis para cada subcomitê e complementou informando que a base
42 dos cálculos não era somente verificar o valor, mas que existem projetos que passam por toda a região
43 hidrográfica e que se cada subcomitê contribuísse de forma proporcional, não seria viável. A questão
44 do rateio ainda está prevista. O que foi novamente discutido, é que cada subcomitê não teria direito ao
45 valor proporcional, mas sim do valor do montante. Foi informado que o subcomitê Leste, em 2023, já
46 havia deliberado aproximadamente o valor de R\$ 4.200.000,00 para recurso de saneamento alternativo.
47 E que ainda restam o valor de R\$3.601.000,00 disponíveis para coleta e tratamento de esgoto. Para o
48 próximo ano, é previsto no total do recurso para o Subcomitê Leste, contando com a arrecadação de
49 2024, o valor aproximado de R\$12.000.000,00. Em seguida, o Sr. João Alberto, questionou onde
50 encontrar a resolução e como se chegou à conclusão das percentagens de cada Subcomitê, pois
51 qualquer alteração que houver, todos devem ter conhecimento. Em seguida, citou uma situação ocorrida
52 na última reunião da Plenária, a qual se teve por vencido, pois não havia concordado com um artigo da
53 resolução, explicou suas motivações e sugeriu aos coordenadores, do Subcomitê Leste, que antes de
54 cada reunião do CBH-BG, deveria levar em discussões a pauta da reunião, para que a situação anterior
55 não se repita e os representantes do Leste possam estar bem informados. Entre outras discussões
56 acerca dos recursos financeiros, com dúvidas e perguntas, todas foram respondidas e o ponto de pauta
57 foi encerrado. **6) Atualização do Projeto Produtor de Água da Bacia do Rio Guapi-Macacu.** O Sr.
58 Gabriel Macedo informou que a última atualização, sobre o projeto, foi uma conversa com a Sra. Marie
59 e que o processo estava em fase de instrumentalização no jurídico, para posterior avaliação e assim
60 dar sequência ao processo de licitação. Em complemento, o Sr. João Alberto contextualizou, aos
61 membros, que esse projeto faz parte do TAC II (Termo de Ajustamento de Conduta) do COMPERJ
62 (Complexo Petroquímico do Rio de Janeiro) e que o comitê havia disponibilizado o recurso para
63 complemento do projeto, mas que ainda não havia sido utilizado, pois ficou estagnado, em decorrência
64 das mudanças ocorridas no Ministério Público. O Sr. Jorge Luiz complementou que o comitê entrou com
65 o recurso a fim de auxiliar o PSA (Pagamento de Serviços Ambientais), com o valor inicial aproximado
66 de R\$300.000,00. Porém, afirmou ser um valor muito baixo para o tamanho da área que se pretende
67 abranger e enfatizou sobre a necessidade de dar atenção especial, ao longo do tempo, para esse



68 recurso. O Sr. Elielson Teixeira solicitou um resumo a cerca do projeto que o INEA (Instituto Estadual
69 do Ambiente) está elaborando, com a ajuda do Comitê. O Sr. Gabriel Macedo informou que o INEA irá
70 licitar uma parte do projeto e o Comitê a outra parte. O INEA irá licitar a parte da unidade executora
71 local que irá fazer o mapeamento dos produtores locais para se cadastrarem. Em posse desses
72 cadastros, o Comitê entrará com outra licitação que irá destinar os recursos para o PSA, efetivamente,
73 para destiná-los para as contas dos produtores que tiverem interesse em participar do projeto. O INEA
74 só pode financiar o reflorestamento, a conversão tecnológica do produtor e o cercamento. Somente o
75 CBH-BG pode fazer o PSA destinar o dinheiro diretamente na conta dos produtores, quando cumpridos
76 todos os critérios. O INEA não pode fazer. No valor total de R\$ 637.698,05 aprovado em resolução, no
77 ano de 2020. Em conversa com a Sra. Marie, foi informado que o total de recursos no TAC é de R\$
78 400.000.000,00, para o investimento na RH-V. Entre outras discussões, foi passado ao próximo ponto
79 de pauta. **7) Apresentação do PAP 2024-2027 (AGEVAP);** A Sra. Carolina Martins explicou
80 detalhadamente o que é o Plano de Aplicação Plurianual 2024-2027: como é aplicado, como funciona,
81 as leis que o amparam, a sua finalidade e as mudanças ocorridas. Para finalizar, exibiu a planilha geral
82 de gastos. Após as considerações dos membros, o ponto de pauta foi encerrado. **8) Rodas de conversa**
83 **(Segurança Hídrica no Leste da Baía de Guanabara).** A Sra. Andresse Gnoatto informou que foi
84 conversado, em reunião anterior, sobre a necessidade de se criar um GT para seguir com as rodas de
85 conversa. Foram constatadas, após fazerem um levantamento, três rodas de conversas ainda
86 disponíveis. Sendo assim, solicitou sugestões a cerca de datas e indicações de palestrantes e informou
87 que ainda possuem alguns temas para trabalhar, como a questão da dessalinização da água, represas,
88 redução de perdas e reflorestamentos. O Sr. João Alberto informou que, recentemente, estava em
89 reunião com alguns professores da UERJ, onde foi informado sobre a existência de um projeto, sendo
90 iniciado, para fazer uma reestruturação das calhas dos rios. E sugeriu chamar os professores envolvidos
91 para trazer uma apresentação, na próxima Roda de conversa, sobre segurança hídrica. O Sr. Jorge
92 Luiz propôs a elaboração de um formulário para que os membros indiquem pessoas ou instituições para
93 trabalharem dentro das rodas de conversa, para o próximo tema. Sugestão aprovadas por todos os
94 presentes. A Sra. Andresse Gnoatto informou sobre as possíveis datas para as próximas rodas de
95 conversas, que seria a primeira em 10 de novembro de 2023, sobre dessalinização e a outra, no dia 8
96 de dezembro de 2023, sobre as represas. Em seguida, colocou em votação. O Sr. Thiago Leal informou
97 que estaria de férias no dia da primeira roda de conversa, mas se fosse de acordo geral, não se absteria.
98 Foi decidido, que as datas se confirmariam após verificarem as disponibilidades da agenda dos
99 palestrantes e a disponibilidade da Prefácio para secretariar as rodas de conversa. **9) Carta aos**
100 **municípios (Segurança Hídrica no Leste da Baía de Guanabara).** O Sr. Jorge Luiz informou que, em
101 decorrência da sobrecarga em seu serviço, ainda não havia começado a elaborar minuta da carta e



102 solicitou um prazo de 15 (quinze) dias para dar início à minuta. Sugeriu também que fosse incluída, no
103 final da carta, a etapa da roda de conversa. Informou que a data ideal para lançamento da carta seria
104 antes das comemorações dos 18 anos do CBH-BG. Foi decidido o prazo de 15 (quinze) dias, para o Sr.
105 Jorge Luiz iniciar a minuta da carta e enviar para aprovação e posteriormente, para a complementação
106 dos membros, 2 (dois) dias após a última roda de conversa. **10) Proposta de celebração dos 18 anos**
107 **do CBH-BG na sub-região.** O Sr. Halphy Rodrigues explicou a dinâmica das comemorações e deu
108 exemplos. Logo após, sugeriu aos membros que fizessem uma comemoração itinerária. Assim como,
109 eram feitas as reuniões antes da pandemia. Apresentando um portfólio de ações para cada município,
110 como limpeza dos rios, reflorestamento, educação ambiental nas escolas entre outras e que em cada
111 município pertencente à área do subcomitê Leste, fosse comemorado de alguma forma. A Sra.
112 Andresse Gnoatto elogiou a ideia e declarou apoio. Sugeriu uma exposição de fotos que foram tiradas
113 em um levantamento fotográfico feito recentemente, para expor as bacias da região e as ações
114 executadas pelo subcomitê. O Sr. Halphy Rodrigues complementou a ideia, sugerindo que os
115 municípios indicassem uma área de acesso contínuo de pessoas para exposição das fotos. A Sra.
116 Andresse Gnoatto sugeriu a elaboração de um formulário para tabelar as ideias de sugestões. Entre
117 outras sugestões, o ponto de pauta foi encerrado. **11) Assuntos gerais.** Entre assuntos gerais, o Sr.
118 Denis Rodrigues candidatou-se para ser representante do subcomitê Leste no GT. O Sr. Halphy
119 Rodrigues informou que uma das comemorações dos 18 anos CBH-BG é a reunião de documentos
120 antigos e foi solicitado documentação para arquivarem em email. E a segunda solicitação é de um
121 representante para integrar o GT de acompanhamento no contrato de gestão, que é feito para monitorar
122 as ações e atividades da secretaria executiva AGEVAP. E indagou se alguém teria interesse em
123 participar. O Sr. Elielson Teixeira se candidatou, não havendo objeções. O Sr. Elielson foi eleito o
124 representante do Subcomitê Leste no **GACG**. O Sr. Elielson Teixeira informou que fez um levantamento
125 com relação às faltas dos membros e em outra oportunidade irá conversar com os membros que possui
126 muitas faltas. Entre assuntos gerais, a reunião foi encerrada às 17h50min, eu, Maria Clara Pimentel da
127 Silva, transcrevi esta ata e dou fé.

128

129

Niterói, 19 de outubro de 2023

130

131

132



Halphy Cunha Rodrigues

Andresse Gnoatto

Elielson Teixeira

Coordenação Colegiada do Subcomitê Leste

133 **Encaminhamentos:**

1. Publicar ata 06/07/2023;
2. Fazer uma reunião do Subcomitê Leste, antes da Plenária, a fim de discutir a pauta da referida reunião. (Coordenação)
3. Marcar RE para apresentar divisão de recursos de cada subcomitê (percentual) e sua distribuição por macro programa dos PAPs (vigente e próximo);
4. Solicitar atualização sobre Projeto Produtor de Água da Bacia do Rio Guapi- Macacu - (INEA- Marie) João Alberto;
5. Verificar a possibilidade de expansão do TAC em outras áreas (Gabriel);
6. Criar um formulário de colaborações das rodas de conversa (coordenação);
- 134 7. Verificar junto a Prefácio a possibilidade de mediação, divulgação e preparação das rodas
135 de conversa de 10/11 e 08/12;
- 136 8. Alinhar com palestrantes sobre agenda disponível para alinhamento com a agenda do
137 BG. (Coordenação);
- 138 9. Jorge Muniz enviar à coordenação minuta da carta aos municípios Leste (15 dias) versão
139 final 2 dias após a Roda de conversa;
- 140 10. Elaborar formulário para sugestões de temas para comemoração local dos 18 anos do
141 comitê e enviar aos membros para preenchimento (Rogério);
- 142 11. Indicação do Elielson para ocupar o GACG.

143
144
145



Categoria Setor Público	Instituição	Representante
Federal	Conselho Regional de Biologia da 2ª Região RJ/ES	Glauca Freitas Sampaio
Federal	Conselho Regional de Engenharia e Agronomia do Estado do Rio de Janeiro - Crea-RJ	José Alexandre Marins Leal
Federal	Instituto Chico Mendes de Biodiversidade - APA Guapimirim	Mauricio Barbosa Muniz
Municipal	Prefeitura de Rio Bonito	Murilo Balbino Valgueiro
Municipal	Prefeitura de Guapimirim	Wander de Souza Dias Guerra
Municipal	Prefeitura de São Gonçalo	Ramon Diego Barros de Almeida
Municipal	Prefeitura de Cachoeiras de Macacu	João Alberto Antunes
Municipal	Prefeitura de Itaboraí	Maiara José Araújo dos Santos/ Marcelly Nunes da Silva/Raoni Cardoso
Municipal	Prefeitura de Município de Tanguá	Elielson Teixeira da Silva/Raoni Cardoso
Municipal	PREFEITURA MUNICIPAL DE MAGÉ	Maria Aparecida de Souza Resende
Municipal	Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Recursos Hídricos e Sustentabilidade – SMARHS – Prefeitura Municipal de Niterói- RJ	Thiago Leal
Abastecimento de água, coleta e tratamento de esgoto;	Águas de Niterói	Halphy Cunha Rodrigues
Abastecimento de água, coleta e tratamento de esgoto;	Águas do Rio 1 SPE S/A	Pedro Augusto de Araujo Freitas
Abastecimento de água, coleta e tratamento de esgoto;	Companhia Estadual de Águas e Esgoto - CEDAE	Jorge Luiz Marinho Muniz
	Associação dos Protetores do Mar	Andresse Maria Gnoatto
Entidade de classe	Instituto de Arquitetos do Brasil – Departamento do Rio de Janeiro - IAB-RJ	Pedro da Luz Moreira
Instituição de Ensino Superior	Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia Fluminense - IFF – Campus Itaboraí	Sheler Martins de Souza/ Rondinelle Mouta
Socioambiental	Instituto de Ação Socioambiental (Cachoeiras de Macacu)	Lorena Asevedo/Denis Rodrigues

Convidados:

Claúdio Teixeira – EMATER

Gabriel Macedo

R. da Quitanda, 185 - sala 402 - Centro,
Rio de Janeiro - RJ, Cep: 20091-005
(21) 97374-3674 (24) 3355-8389
cbhbaiadeguanabara@gmail.com
www.comitebaiadeguanabara.org.br



Carolina Martins – AGEVAP

Carlos Rogério - AGEVAP

